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REUNIÃO ORDINARIA DE 25-9-84 

Aos vinte e cinco dias do mes de Setembro do ano de mi I novecentos e 

oitenta e quatro, nesta cidade de Avei ro, edifício dos Paços do Concelho e Sala 

das Reuniões da Câmara Municipal, reuniu ordinariamente a mesma Câmara sob a pre

sidência do Presidente, Sr. Dr. José Gi rão Perei ra, e com a presença dos Vereado

res Srs. EngC? José Armênio Sequeira Perei ra, Capitão Luís António Moreira Tavares, 

EngC? Vítor José Pedrosa da Si lva, Custódio das Neves Lopes Ramos e Dr. Manuel Ma

ria Portugal da Fonseca. 

Pelas 16 horas e 30 minutos o Sr. Presidente declarou aberta a reunião. 

Em seguida foi deliberado, por unanimidade, justificar a falta dada 

pelo Vereador Sr. Prof. Dr. Celso de Sousa Figueiredo Gomes. 

BALANCETES: - Presente o balancete desta Câmara Municipal, respeitan

te ao dia de hoje, que apresenta um saldo de trinta mi lhões oitocentos e trinta e 

nove mi I cento e um escudos e dez centavos, em dinheiro, e trinta e um mi lhões 

seiscentos e setenta e cinco mi I oitocentos e trinta e um escudos e cinquenta cen

tavos, em documentos de despesa. 

CULTURA: - Pelo Sr. Vereador Custódio Ramos, foram apresentados os se

guintes assuntos: 

Publ icações: - Foi deI iberado, por unanimidade, autorizar o pagamento 

da quantia de sete mi 1 duzentos e noventa e quatro escudos, ao Sr. Bartolomeu Con

de, relativa a despesas provenientes de deslocações feitas ao Porto, para tratar 

das zincogravuras para o livro "Cacia e o Baixo Vouqa'", 

Dia Mundial da Música: - Depois de o Vereador Sr. Custódio Ramos ter 

informado dos contactos pessoais havidos com a Di rectora do Museu de Aveiro, foi 

deliberado, por unanimidade, patrocinar na realização de um Concerto a levar a 

efeito naquele Museu, no próximo dia 1 de Outubro - Dia Mundial da Música -, con

cedendo-se, para o efeito, um subsídio da quantia de cinquenta mi I escudos. 

Espectãculos: - Após troca de impressões e a exemplo do que aconteceu 

no ano findo, a Câmara deliberou, por unanimidade, continuar a dar apoio ã reali

zação de espectãculos musicais periódicos no Conservatório Regional de Aveiro 

"Ca l ous t e Gulbenkian", até ã definição da criação ou não da Escola de Música, 
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reservando-se a esta Câmara Municipal o direito de, ~o c seco~ 

oficialização, o assunto vir a ser reapreciado. 

Boletim Municipal: - O Vereador Sr. Custódio Ramos usou, ainda, da p~ 

lavra para informar que se encontra em elaboração o N~. 4 do Boletim Municipal e 

alertou para a necessidade de o mesmo ser ultimado com toda a urgência. 

TRANSITO: - Por proposta do Vereador Sr. Engº. Vítor Si Iva, foi deli

berado, por unanimidade, permitir que na Rua Dr. Manuel das Neves o trânsito, passe 

a funcionar só no sentido que vai da Avenida 25 de Abri 1 para a Rua Jaime Moniz. 

URBANIZAÇ~O DOS TERRENOS DA CERAMICA VOUGA: - O Sr. Presidente aprese~ 

tou para conhecimento e apreciação uma maquete elaborada pela TECNDPOR, relativa 

à urbanização a implantar nos terrenos da Cerâmica Vouga, o que foi objecto de de

1I0 rada troca de impressões. 

BOURGES E AVEIRO - CIDADES IRMAs: - No seguimento da deliberação tom~ 

da em 17 do mês em curso, foi aprovado o programa da visita a Aveiro de uma Dele

gação de Bourges, nos dias 26 a 29 do corrente mês, o qual aqui se dá como trans

cr i to. 

VOTO DE CONGRATULAÇAO: - Por proposta do Sr. Presidente, foi deI iber~ 

do, por unanimidade, exarar em acta um voto de congratu~ação pelo facto de o Sr. 

Engº. Carlos Lourenço Boia, antigo membro desta Câmara Municipal, ter sido nomeado 

Consul Honorário da França em Aveiro, e, também dar conhecimento da presente deI i 

beração ao próprio e à Embaixada. 

ARQUIVO MUNICIPAL: - Em sequência das deI iberações tomadas em 19 de 

Março, 2 de Abri 1 e 27 de Agosto, últimos, foi presente uma informação do Sr. EngQ. 

Maçarico, relativa á vistoria feita ao pavimento do arquivo anexo á Bibl ioteca Mu

nicipal, segundo a qual se torna necessário retirar, com toda a urgência, o mate

rial de Turismo lá arrecadado, por ser demasiado pesado e verificar-se já excesso 

de peso, o que está a danificar a laje do respectivo pavimento. 

Após troca de impressões, foi deliberado, por unanimidade, arranjar so 

lução imediata para o problema, mesmo que provisória, encarreaando-se os Srs. Verea 

dor Capitão Moreira Tavares e EngQ. Maçarico de tomar as providências tidas por 

convenientes. 

EDIFTCIOS MUNICIPAIS: - Também no seguimento das deI iberações tomadas 

em 12 de Março, 11 de Junho e 27 de A~osto, últimos, a Câmara tomou conhecimento 

de uma avaliação feita pelo Sr. EngQ. Maçarico relativa ã area ocupada pelo Arqui
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Depois de troca de impressões, foi delibérado, por unanimidade conco~ 

dar com o teor da citada informação e dar conhecimento da presente deliberação ao 

Presidente da Assembleia Distrital de Aveiro. 

FUNCIONALISMO MUNICIPAL - DISCIPLINA: - No seguimento da deI iberação 

tomada em 30 de Janeiro do ano em curso, foi presente e apreciado o processo dis

ciplinar instaurado a José Maria Matos da Silva, cantoneiro de limpeza de 2ª. clas

se. 

Depois de pormenorizada apreciação e de lido o relatório final do res

pectivo instrutor, que aqui se dá como transcrito, foi deI iberado, por unanimida

de, aplicar ao trabalhador em causa a pena de demissão, prevista no n~. 3, do artQ. 

72Q. do Decreto-Lei nQ. 24/84, de 16 de Janeiro. 

AQUISIÇAO DE BENS: - Por proposta do Sr. Presidente e por unanimidade, 

foi deI iberado adquirir um terreno situado junto ao Cemitério Sul, com a área de 

mi 1 quinhentos e noventa e um metros quadrados e vinte e cinco decímetro>~ela qua~ 

tia de seiscentos e trinta e seis mil e quinhentos escudos, pertencente a Porfírio 

Dias da Conceição e mulher e Manuel Pericão Valente Ferreira e mulher. 

Foi ainda deliberado, também por unanimidade, conferir poderes ao Sr. 

Presidente, ou a quem suas vezes fizer, para autorgar no respectivo contrato. 

FORNECIMENTOS - AQUISIÇAo DE UMA CALDEIRA PARA AQUECIMENTO DO EDIFrCIO 

DA BIBLiOTECA MUNICIPAL: - Presentes várias propostas para o fornecimento de uma 

caldeira de aquecimento para a Bibl ioteca Municipal. Procedeu-se, de seguida, à 

respectiva abertura, verificando-se os seguintes valores: nQ. 1 - Pinto & Cruz, 

Ldª., - quatrocentos e cinquenta mil escudos; nQ. 2 - Eurocalor - trezentos e se

tenta mi I escudos; e nQ. 3 - rost 2 Janus, Succ.s Ldª. - seiscentos e vintee dois 

mi I escudos, n~. 4 - Nunes Correia - Industrias Térmicas do Norte; Ldª. - oito

centos mil escudos. Foi deliberado, por unanimidade, remeter as referidas propos

tas aos Serviços de Urbanização e Obras para estudar a fim de posteriormente a Câ 

mara se pronunciar. 

LIXEIRA MUNICIPAL: - No uso da palavra o Vereador Sr. EngQ. Vítor Si! 

va informou a Câmara da necessidade de se efectuarem obras na I ixeira, o que mere 

ceu a concordância dos restantes membros do executivo. 

PLANO INTEGRADO DE SANTIAGO: - Foi deliberado, por unanimidade, auto

rizar o pagamento das indemnizações devidas ao proprietário e rendeiro das parce

las 109 e 168 de Santiago, Manuel Gonçalves Sarrico e João Vieira Coelho, respect~ 
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vamente, cujos valores serão fixadó's pelo Fundo de habitação, sendo es

ta Câmara Municipal posteriormente reembolsada importâncias. 

ALIENAÇ~O DE BENS; - Em seguimento da del iberação tomada em 17 de Se

tembro, corrente, sob o título em epígrafe o Vereador Sr. Custódio Ramos alertou 

para o facto de o teor da mesma não corresponder ao espírito com que foi tomada, 

já que a proposta de venda do terreno em causa foi no sentido de ser feita aodes?~ 

chante Braga e nãoá Srª. D. Maria Manuela Pinto Pinheiro Braga Alves, referindo, 

ainda, que, caso o contrato de compra e venda tenha já sido celebrado, o mesmo se 

deve considerar sem efeito. 

Imediatamente a seguir, o Sr. Presidente referiu que o assunto será 

esclarecido na próxima reunião em que estiver presente o Sr. Assessor Antárquico. 

ATRIBUIÇ~O DOS FOGOS DO BAIRRO DE SANTIAGO: - No uso da palavra, o Sr. 

Vereador Capitão Moreira Tavares referiu a necessidade de com a maior urgência se 

mandar proceder á públicação da I ista provisória do concurso em epígrafe, a fim de 

se atenuar as const~ntes pressões a que o executivo vem sendo submetido. 

De seguida, o Vereador Sr. Custódio Ramos corroborou as palavras profe

ridas e propôs, nomeadamente, que os casos considerados de extrema urgência sejam, 

de imediato, resolvidos, antes mesmo da publ icação da referido lista. 

O Sr. Presidente comunicou que os Serviços Municipais de Habitação e~ 

tao já a elaborar aquela lista e propôs, após troca de impressões, que entre 15 e 

20 do próximo mês de Outubro tenha lugar uma reunião extraordinária deste Municí

pio para tratar exclusivamente de problemas de habitação, fazendo-se, a partir da 

quela data, a publ icação da 1ista provisória do concurso em causa. 

Seguiu-se tr oca de impressões sobre o assunto, tendo sido deI iberado, 

por unanimidade, aprovar aquela proposta e encarregar os Serviços Municipais de 

Habitação de seleccionarem os oito processos de habitação mais carenciados e que 

proced am ao inventário das casas vagas, a fim de na próxima reunião os mesmos se

rem objecto de apreciação e subsequente resolução. 

Imediatamente a segui r, o Vereador Sr. Dr. Portugal da Fonseca referiu, 

face ás carências do concelho, a necessidade de ser esta Câmara Municipal a esta

belecer, com toda a urgência, um programa de construção de habitação social, e fez 

uma proposta nesse sentido. 

De novo no uso da palavra, o Sr. Presidente referiu não ser esse o seu 

entendimento em tal matéria, atendendo a que as verbas para habitação vêmcomtempl~ 

das no orçamento do estado, competindo tão somente âs Câmaras Municipais fazer com 

que haja promoção de habitação, ao que se seguiu demorada troca de impressões. 
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De imediato, o Sr. Pr e s lde nre apres ntou, ara aprovação, uma outra 

proposta no sentido de ser feito ao ,.Vnstituto Nacío al de Habitação um pedido de 

financiamento para a construção de 64 fogos no Caião, de acordo com os projectos 

elaborados pela Turcopóvoa, e que também submeteu ã apreciação do executivo, ten

do o Sr. Presidente esclarecido que estes 64 fogos dizem respeito a uma primeirn 

fase, havendo uma segunda fase de mais 32 fogos, cuja tipologia é a seguinte: Tl

3; T2 - 47; T3 - 39 e T4 - 7. 

Depois de nova troca de impressões sobre o assunto, procedeu-se á vo

taçao das duas propostas apresentadas. 

A proposta feita pelo Sr. Dr. Portugal da Fonseca obteve os seguintes 

resultados: a favor 2 votos ( Dr. Portugal da Fonseca e Custódio Ramos); contra 

2 votos ( Presidente e EngQ. Vítor Si Iva ); abstenções - 2 ( Eng~. Sequeira Perei

ra e Capitão Moreira Tavares). Verificado o empate, o Sr. Presidente usou do voto 

de qualidade, pelo que a proposta foi rejeitada. 

O Vereador Sr. Custódio Ramos fez a seguinte declaração de voto: ConII 

gratulo-me com a proposta do Sr. Vereador Portugal da Fonseca sobretudo porque ela 

surge na sequência da minha intervenção que há momentos fiz sobre o problema da 

habi t a çao em Avei ro II. 

O Sr. Presidente fez a seguinte declaração de voto: " Eu voto contra 

fundamentalmente por considerar que o problema da habitação em Portugal é um pro

blema de pol ítica, nomeadamente de coragem pol ítica, que tem de ser assumida pela 

administração central e por considerar que as Câmaras do seu orçamento ordinário 

não têm possibil idades de retirar verbas necessárias para resolver o problema de 

habitação, quando o orçamento do estado é que prevê verbas específicas para, habi

tação, através nomeadamente de mecanismos de financiamento externo ". 

O Vereador Sr. Dr. Portugal da Fonseca fez também a seguinte declara

ção de voto: " Eu votei favoravelmente a minha proposta, porque entendo que é uma 

obrigaçâo fundamental dos Municípios resolver os problemas concretos dos residen

tes na respectiva área, e que esta Câmara, dado já os graves problemas de habita

ção que tem, ainda por sua iniciativa não elaborou um plano concreto no sentido de 

ela por si mesma, sem estar á espera de resolução superior, construir ou procurar 

construir qualquer projecto de habitação social para satisfação dessas necessida

des prementes II 

A proposta apresentada pelo Sr. Presidente mereceu aprovação por unani 

midade, tendo o Vereador Sr. Dr. Portugal da Fonseca feito votos para que este pr~ 

jecto se concretize com urgência e venha resolver os casos urgentes de habitação 

que não conseguem obter solução através dos concursos. 
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OBRAS EMBARGADAS: - No seguimento dw delibera o tomada em 30 de Julho, 
último, sob o título em epígrafe e em que foi apreciado o processo de obras n9.201 1 

182, de Carlos de Oliveira Marques, o Vereador Sr. Dr. Portugal da Fonseca refere 

o facto de ter apresentado um requerimento escrito ã Câmara e do qual ainda não 

obteve resposta. 

PAGMENTOS: Foi deI iberado, por unanimidade, autorizar o pagamento 

dos documentos constantes da rel?ção junta, da quantia total de duzentos e sessenta 

e seis mil trezentoseoito escudos e cinquenta centavos. 

A~ROVAÇAO EM MINUTA: - Finalmente foi deliberado, também por unanimi

dade, aprovar a presente acta em minuta, nos termos que dispõe o n9. 4 do art9. 85Q. 

do Decreto-Lei n9. 100/84, de 29 de Março. 

A presente acta foi distribuída por todos os membros da Câmara Municipal 

e por eles assinada, procedimento que dispensa a respectiva leitura, conforme de

termina O artQ. 4Q. do Decreto-Lei nQ. 45362, de 21 de Novembro de 1963. 

E não havendo mais nada a tratar, foi encerrada a presente reunião. 

Eram 20 horas e 30 minutos. 

Para constar e d~S efeitos, se lavrou a presente acta, que eu, 

rQ C~ôa JJ a rQ.iõ CJ<;: PV.Pl · ~ ~~.J- -- d~-~'~o imped imento legal do Assessor~ crh
Autarquico da Câmara MunifJ~e ~vei o, a subscr ~. 
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